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这些影片的旋律你可否记得

《如果·爱》2005 年
陈可辛执导，周迅、金城武等主演

导演陈可辛请来在《名利场》等
好莱坞影片中担任歌舞创作的法
兰·考恩负责舞蹈编排。尽管陈可辛
强调这是部歌舞片外衣下的爱情
片，但影片的歌舞场面、灯光照明、
配乐等都达到了好莱坞标准线。

《悲惨世界》2013 年
汤姆·霍伯执导，休·杰克曼、罗

素·克劳、安妮·海瑟薇等主演
影片改编自 《悲惨世界》 音乐

剧。摆脱音乐剧舞台的限制，电影更好地
体现了原著的时代背景与特征。 一众演
技派演员在片中开嗓献声，休·杰克曼在
片中多次一气呵成的独唱段落令人印象
深刻。 影片获得了三座奥斯卡奖杯并提
名最佳影片。

《天台爱情》2013 年
周杰伦执导，周杰伦、李心艾、王学

圻等主演
这部周杰伦自编自导自演、 国内首

部票房破亿的歌舞类电影 ， 剧情是男
青年遇见大明星之后发生的一系列故

事 。 影片流露出上世纪七八十年代
宝岛台湾的生活气息 ， 与好莱坞歌
舞电影风格迥异。

《一步之遥》2014 年
姜文执导，姜文、葛优、周韵等主演

影片筹备时间长达四年， 延续了
姜文作品一贯的幽默色彩， 并增添了
更多浪漫的气质。 《一步之遥》聘请了
海外知名音效师， 并在服装道具等方
面花费大量心思。 尽管面临 “过于浮
夸”“用力过猛”等批评，但影片最终取
得了 5.13 亿元的票房成绩。

相关链接

■本报记者 姜方

■本报见习记者 王筱丽

歌舞片只有标榜“爱情电影”才能吸引观众?
《马戏之王》没能继续《爱乐之城》的热度，与国内市场缺乏相关类型片消费习惯有关

首周四天票房不过5000万元，预

计总票房勉强过亿，顶着好莱坞“最成

功逆袭案例之一”，由《爱乐之城》原班

音乐团队打造的歌舞片 《马戏之王》，
却在中国市场成绩平平。 无论是话题

性还是票房， 这部电影都无法与去年

创造中国好莱坞歌舞片纪录的 《爱乐

之城》相匹敌。 一年过去，究竟是歌舞

片变了，还是中国观众的兴趣淡了？

“一言不合 ”就唱歌跳
舞，观众不是很适应

“看到演员一言不合就唱歌跳舞

太不习惯了。”这是大多数观众对于歌

舞片的印象。 2013年上映的音乐剧电

影《悲惨世界 》在全球揽下4.4亿美元

票房， 信心满满进入中国最终票房仅

6300万元。正是有了这样的前车之鉴，
影片《爱乐之城》在经历了中国区版权

长时间无人问津的局面， 引进后发行

方特意淡化了歌舞元素， 将影片宣传更

多地放在“爱情片”上。 为了争取更多排

片和观众，《爱乐之城》 的主打广告语是

“20年后，遇到爱”，从一个侧面透露出歌

舞片并不受院线待见这一事实。最终《爱
乐之城》在中国收获2.5亿元票房。

那么，《爱乐之城》 换来的高关注度

和一波观影热潮，为何来得快退得也快，
没能帮上《马戏之王》一把？ 业内人士评

价， 这与中国缺少歌舞娱乐文化的土壤

有着密切的关系。
歌舞片是在有声电影诞生后与百老

汇相结合的一种艺术形式， 有着专属于

美国社会的本土基因。“没有音乐剧的土

壤，歌舞片很难在中国生根开花。 ”上海

戏剧学院教授石川谈到， 虽然 《爱乐之

城》非常成功，但是一部片子无法拉动整

个类型的影片在国内的热度。 对于目前

的国内电影消费市场而言， 歌舞片依旧

不是消费主力。 “或许时间间隔久一点，
观众才会抱着尝鲜的态度走进影院看歌

舞片。 ”
由于歌曲和舞蹈在影片中占据了大

量空间， 歌舞片无法承载过于复杂的剧

情， 这也导致无法满足许多观众对于故

事本身的需求。业内人士表示，与其他类

型影片不同，歌舞片带动观众观影热情，
靠的不是剧情而是情绪。 本身就有着剧

情短板的歌舞， 在中国市场遭遇同档期

故事性和话题性强的 《奇迹男孩》《第一

夫人》《神秘巨星》等剧情片的竞争，劣势

显而易见。

流行节奏加快，让歌舞片
成为“衍生产品”

上世纪 30 年代歌舞片在好莱坞迈

向成熟，之后的 20 年间达到巅峰，诞生

了 《雨中曲》《音乐之声》《西区故事》《窈
窕淑女》等一批经典影片。 之后，歌舞片

不可避免地式微，但是也有《红磨坊》等

口碑不错的作品。 和歌舞片相伴的则是

一长串好莱坞知名演员的名单，如吉恩·
凯利、朱莉·安德鲁斯、奥黛丽·赫本、娜

塔莉·伍德、妮可·基德曼等，可以说正是

一批既能演戏也能唱能跳的演员， 撑起

了歌舞片的黄金时代。
而在观众看不到的地方， 对于制作

团队歌舞片也有相当高的专业门槛。 歌

曲、舞蹈、画面，三者之间流畅自然的结

合才能够成就一部品质上乘的歌舞片。
这也是我国本土原创歌舞片始终不够有

起色的原因。 “懂音乐的不懂舞蹈，懂舞

蹈的不懂电影， 加上能跳能唱的演员并

不多， 导致我国歌舞片还处于缺乏经验

的阶段。 ”石川说。 此前，国产歌舞片《天
台爱情》一度火热，被业界认为其中有不

少观众是冲着周杰伦去的， 并非国产歌

舞片类型已经获得认可。 陈可辛的 《如
果·爱》尽管在圈子里口碑不错，却只取

得了 3000 万元的票房。
与此同时， 无法否认的是歌舞片已

不再是世界电影的主角， 而逐渐成为了

音乐消费的衍生产品。 有音乐人表示，
随着流行文化节奏愈发快速， 一首歌、
一段舞退流行的速度也随之加快，而制

作周期相对较长的电影在这样 的 产 业

环境下并不占优势，要制作出一部受欢

迎的歌舞片变得更为困难。
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本报讯 （记者

陈熙涵）囊括已故著

名作家 史 铁 生 撰 著

全部作品的《史铁生

全集》日前面世。
作 家 莫 言 曾 说

过 ：“我对史铁生满

怀敬仰之情，因为他

不但是 一 个 杰 出 的

作家，更是一个伟大

的人 。 ”《史铁生全

集》 是 2016 年审核

批准的 国 家 出 版 基

金项目，全集共 350
万字，按体裁分为各

类小说、 散文随笔、
剧本诗歌、 书信、访
谈等 12 卷。 史铁生

广为人知的《我与地

坛 》《我的遥远的清

平湾》 等各类小说、
散文随 笔 和 从 未 发

表过的诗歌、 书信、
读书笔 记 与 早 期 创

作等皆收入其中。北
京出版 集 团 自 作 家

逝去之 后 启 动 全 集

的编纂，历时七年完

成全集编纂。从史铁

生电脑中筛选、提取

原始文件，拟定卷目

篇目，到征集散佚文

稿书信，由史铁生夫

人陈希 米 女 士 全 程

参与。
“身 体 无 论 强

弱， 快乐都是目标。
而健康的精神，则不

仅可以享受快乐，更
能够应对苦难。 ”在
当代作家当中，史铁

生是经 常 能 给 人 带

来精神力量的作家，
他特殊 的 身 体 状 况

和他人 所 不 及 的 感

悟力，使其在中国文

坛成为 一 段 绕 不 过

去的传奇。 比如，他曾在《记忆与印

象》中写道：“对于故乡，我忽然有了

新的理解：人的故乡，并不止于一块

特定的土地， 而是一种辽阔无比的

心情，不受空间和时间的限制；这心

情一经唤起， 就是你已经回到了故

乡。 ”在《命若琴弦》中，他写下：“人
不能没有爱，尤其不能没有所爱。不

能被爱固然可怕， 但如果你爱的本

能无以寄托就更可怕。 假如不能被

爱是一条黑暗的小路， 燃着爱的心

还可以照耀着你前行， 但倘若全无

所爱，便如那绵绵的秋雨，把你的生

活打的僵冷。 ”
据悉，此版《全集》首次辑入新

收集到的史铁生书信70余封， 史铁

生珍藏多年的读书卡片50余篇、页

边笔记330余段、有趣的自嘲或赠友

人诗10余首、家庭生活照若干，还有

传神画作10余幅；值得一提的是，全
集收入了作家早期剧作两部， 这两

部作品此前从未进入过任何选本；
必要处辑入“编者注”350余处，用以

介绍相关人物和创作背景。
在《史铁生全集》的编后记中，

陈希米写道：“不是每个人都会有自

己的全集， 也不是每个人都有机会

给自己的爱人做全集， 这是人生难

得的可能。 我告诫自己， 这样的机

会，无论怎样都该珍惜。 ”
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琴童不快乐，能怪音乐考级吗
又逢一年音乐考级时，钢琴、古筝、大提琴轮番开考

学琴 是 一 件 快 乐 的 事 情 吗 ？ 看

到马路上背着 乐 器 的 琴 童 ， 有 多 少

人 注意过他们的表情 ； 听 到 小 区 里

的钢琴练习 声 ， 是否 能 想 象 练 琴 者

的心情……
寒假，又是一年音乐考级时。许多

就读于中小学的孩子， 甚至还有幼儿

园的小朋友， 都在这个时节陆续走进

音乐考级的考场。几天前，春季古筝考

级刚刚结束；这个周末，春季大提琴考

级即将开始。 上海音乐学院冬季钢琴

考级则于今天正式开考， 上海及周边

地区共计约有 5000 人报名，是近期申

城音乐考级中报考人数最多的———学

钢琴的琴童基数之大， 在所有音乐考

级项目中始终领跑。
近年来， 音乐考级热一直饱受争

议， 许多琴童家长一谈考级就会变得

“很不淡定”。对此有专家表示，不能片

面地认为考级本身一无是处， 需要纠

正的是对音乐 考 级 和 音 乐 学 习 的 误

解。 部分对学琴目标认知不清的家长

以及某些培训机构， 往往是助推考级

焦虑的源头。

考级就是 “复刻 ”三首曲
子一千多个音符？

为什么要考级拿证书？ 上海音乐学

院教授、音乐教育家丁芷诺表示，现在很

多孩子在学习乐器， 却根本没有从音乐

中收获快乐； 某些培训机构把技术放在

第一位，动辄要求学生每天练琴数小时，
练习曲弹奏一遍又一遍。 丁芷诺说：“以
功利目的为导向的考级， 严重伤害了孩

子的学习热情，他们不仅学不到知识，还
会对乐器甚至音乐产生憎恨。”曾有媒体

报道，有琴童长期被迫训练，在考级之后

对音乐毫无兴趣，再也不碰琴了。
并不是每个孩子都适合音乐， 考级

也只是衡量音乐水平的评价体系之一。
在上海音乐学院教授、 钢琴家赵晓生看

来，近年来学钢琴的孩子越来越多，整体

水平却不容乐观， 原因在于某些家长和

培训机构不尊重琴童自身发展规律。 赵

晓生担任钢琴考级评委时， 曾碰到一位

考生，第一次考二级时水平还不错，一年

后却报考了九级， 结果弹得一塌糊涂。
“这孩子告诉我，跳级考试是他父亲的决

定，其父认为反正考级只要考三首曲子，
加起来也就一千多个音符， 他只要每天

完成三个音符就可以完成任务了。”赵晓

生进一步追问， 才知道这位琴童是由其

父亲教的，但他父亲完全不懂钢琴，像教

打字一样教孩子学会了考试曲目。“考级

看的是考生对音乐的深入理解， 而非机

械化的技术展现。为求过关，家长一味追

求级别， 误把考级视为评判孩子学琴水

平的唯一标准；孩子为拿证书，浪费时间

与精力在不合常理的练习上， 像这样以

考级为目的去学琴，实在太荒谬。 ”

音乐教育就是一间几平
方米的练琴房，一架钢琴？

其实除了考级， 在乐器学习中还存

在不少认知上的误区。比如：只注重基本

功，却忽视了提升音乐素养。 不能否认，
音乐的演绎需要通过过硬的技 术 来 表

现， 可有些琴童能以优异的成绩通过考

级，在音乐知识方面却是“白丁”。他们不

仅说不出考级曲目的年代、音乐风格、创
作背景，更有甚者，连乐曲作者是谁都不

知道，更遑论对作品有深入的理解。
面对这些 “着急”“盲目” 的考级心

态，专家提出建议，包括钢琴在内的乐器

学习要回归初心。学音乐的初衷，是让孩

子接触、享受音乐艺术，教学中也应鼓励

和提高其主动性、独立性和创造性，让
琴童从内心深处感受到音乐的美丽，
使音乐可以陪伴他们成长。 而在当下

一些音乐培训机构中， 很多培训师会

手把手地教授孩子弹琴， 学生却学得

相 当 被 动———一 间 几 平 方 米 的 练 琴

房，一架钢琴，就是 45 分钟培训时间

内关于音乐的全部。 业内人士告诉记

者，在音乐教育相对发达的国家，考级

培训尽管也有固定曲目， 但在教学中

会更强调学生的主动学习， 要求他们

浏览大量音乐文献， 了解作曲家及作

品的背景、风格等等。其中有音乐潜力

的孩子，还会去收听不少录音资料，使
自己的演奏更具说服力和感染力，进

而激发出个人的见解， 并不止步于按

照老师说的依样画葫芦。
丁芷诺认为， 相较于在追求考级

证书的推动下勉强学琴， 培养琴童学

会聆听音乐， 并鼓励他们积极参加音

乐活动， 才是更有利于孩子的教育方

式。 “学生可以多多参加合唱、 器乐

合奏等活动， 在享受音乐的过程中增

加知识、 提高技能。 仅仅靠一个人闷

头苦练， 音乐素质是无法得到显著提

升的。”

与生活的距离，关联着与好评的距离
《恋爱先生》收官，最受好评的却是父子戏、母女情

昨晚，电视剧《恋爱先生》收官了。
论收视率、网播量，它几乎一路领跑同

时段剧集。 但在口碑上，这部扯着“都
市恋爱指南”大旗的轻喜剧，最受好评

的却是其中的父子戏、母女情。 这，就
略显尴尬了。

若以“艺术总是源于生活，高于生

活”的标准来衡量《恋爱先生》，剧中很

容易列出一条“真相衰减线”———程皓

父子“嘴硬心软”的中国式亲情是观众

再熟悉不过的现实戏码； 以男女主角

为核心的“多角恋爱”混乱关系是很多

青年听说过却未曾经历的故事； 男主

角作为生活里常见的一专多能、 身份

多元的青年， 其人物设置与行事做派

很难匹配；至于女主角的职场背景，真
实世界里大约是不存在的。

有着真实亲情的男女主人公，却

谈着无比虚浮的恋爱， 如此一半真实

一半魔幻，其口碑的走势也与“真相衰

减线”休戚相关。
单看制作班底，该剧值得期待。编

剧李潇名下有着《搭错车》《麻辣婆媳》
《大丈夫》等佳作。 她写人写戏幽默又

温暖，细腻却也生猛，很能切中都市人

的脉门。导演姚晓峰的《叶落长安》《虎
妈猫爸》 更是戳中过无数人的生活软

肋。 可信的人物，生动的剧情，是外界

对他二人合作所寄予的厚望。 可惜自始

至终， 这点厚望仅在逼仄的小胡同筒子

楼里得到了兑现。
不少网友留言， 罗玥与母亲间争不

断吵不散的母女情， 程皓父子间相依为

命又相互挤兑的相处模式，“看着看着就

想到了自己”。
罗玥母亲得 知 女 儿 瞒 着 自 己 回 国

后，立刻飞往她所在的城市。但罗玥的反

应是，“你总是对我的生活指指点点”。现

实里，埋怨父母“管太多”却又永远感恩

父母庇护的独生子女，岂止罗玥一人。程
皓的父亲固执、嘴碎，有点愤世嫉俗，又

时常说中要害。 老爷子会嫌炸酱面没把

面条和菜分开码放， 又怨炒牛肉里垫的

全是菜。但趁儿子起身去洗手间，他把仅

有的五片肉都夹进儿子碗里———不苟言

笑的他其实心底一片柔软， 这模样太像

你我身边的如山父爱。
如此有爱却 不 腻 味 的 中 国 式 家 庭

相处， 一旦观众从中找到自我镜像，共

鸣可想而知。 遗憾的是，无争议好评到

此为止。
列在口碑第二阵营的，是爱情。有人

总结了剧中的编剧法宝：无巧不成书。只
要爱情的进程无法逻辑自洽， 那就交给

酒精、 交通、 掐架等等意外巧合来解决

吧。但也有人觉得，该剧“下饭”之处恰在

于， 它几乎囊括了都市男女在情感世界

里与他人、与自己交的手、过的招。 恋爱

人人都谈， 所以剧里无论多么匪夷所

思的爱恋，都不至于无人认领；男女间

那点事，旁人看来再怎么杯水风波，对
于个体都可能是漫天风雨。正因如此，
《恋爱先生》的爱情戏充满争议。

接 下 来 就 该 谈 谈 无 争 议 差 评

了———编 剧 对 女 主 角 罗 玥 的 职 场

偏 见 。
剧本里写， 罗玥独自留学欧洲，

酒店管理专业毕业， 精通英语、 法语

的她在比利时一家五星级酒店工作五

年后， 有望升职。 按这路线， 应该是

位独立自主的新时代女性、 能力出众

的海归职场精英。 而荧屏上的那位女

主角 ， 看到酒 店 泳 池 边 疑 似 的 “猥

亵” 一幕， 就直接拿酒瓶子砸人———
这与她酒店领班的身份不符； 回到国

内酒店应聘 ， 被 告 知 职 位 有 所 变 动

后， 她当即大声指责人事主管———这

与现实里的职场相去甚远； 第一次国

外受挫回国， 住不惯宿舍时， 有追求

者宋宁宇提供一套高级公寓外加豪车

代步； 第二次找工作失败， 又有对她

兼具好感与内疚的程皓送上牙科诊所

的职位一个……无需再多罗列， 这分

明是个情商职商都不在线、 搞砸一切

都有男性托底 的 职 业 玛 丽 苏 。 说 白

了， 编剧给女性职场设定了一个精英

的起点， 却走到了童话里才可能出现

的结局。

■ 并不是每个孩子都适合音乐， 考级也只是衡量
音乐水平的评价体系之一。 考级看的是考生对音乐的
深入理解，而非机械化的技术展现。 为求过关，家长一
味追求级别， 误把考级视为评判孩子学琴水平的唯一
标准；孩子为拿证书，浪费时间与精力在不合常理的练
习上，像这样以考级为目的去学琴，实在太荒谬

■ 面对 “着急” “盲目” 的考级心态， 专家提出
建议， 包括钢琴在内的乐器学习要回归初心。 学音乐
的初衷， 是让孩子接触、 享受音乐艺术 ， 教学中也
应鼓励和提高其主动性、 独立性和创造性 ， 让琴童
从内心深处感受到音乐的美丽 ， 使音乐可以陪伴他
们成长

电 视 剧

《 恋 爱 先 生 》
想讲一个职场

精英的恋爱故

事， 却只在胡

同里的亲情戏

份收获无争议

好评， 这绝非

好 事 。 图 为

《 恋 爱 先 生 》
海报。

由《爱乐之城》原班音乐团队打造的歌舞片《马戏之王》，首周四天票房不过

5000 万元，预计总票房勉强过亿元。 无论是话题性还是票房，这部电影都无法与

去年创造中国好莱坞歌舞片纪录的《爱乐之城》相匹敌。 图为《马戏之王》海报。


